

COMMUNIQUE DE PRESSE

POUR PUBLICATION LIBRE ET IMMEDIATE

La Croissance, pour quoi, pour qui ?

Une journée de réflexion pour agir ici et ailleurs
Samedi 8 novembre 2025, Université de Neuchâtel

Neuchâtel, le 28 octobre 2025

Pour sa quatrième édition, la journée « Aujourd’hui j’peux pas, j’ai transition » abordera le thème des modèles économiques alternatifs. En plus de questionner le réalisme d’une croissance infinie dans un monde fini, le panel d’invités et le public dialogueront la dimension de justice sociale dans la croissance, notamment dans nos rapports Nord-Sud. Quelle croissance et au profit de qui ? Deux interrogations fondamentales qui rythmeront cette journée ouverte à toutes et tous, et à laquelle de nombreux acteurs associatifs se joindront pour présenter des idées novatrices et concrètes.

Sobriété heureuse, croissance soutenable, décroissance choisie, démocratie économique, des concepts qui s’imposent de plus en plus face au dépassement des limites planétaires et aux problématiques sociales induit par les activités humaines. Au-delà des concepts, il y a d’abord des faits scientifiques qu’il faut connaître et qui seront présentés par **Philippe Thalmann**, professeur associé au **Laboratoire d’économie urbaine et de l’environnement de l’EPFL**. Avec son équipe, il s’est notamment penché sur l’impact du réchauffement climatique sur la croissance économique mondiale.

Il y a ensuite des leviers d’action qui seront présentés dans le **documentaire « Outgrow the system »** qui a notamment reçu le **Prix Public Eye au Festival du Film Vert 2025**. Ce dernier présente des systèmes économiques alternatifs à celui qui gouverne le monde d’aujourd’hui, en donnant la parole à des personnalités inspirantes comme Kate Raworth, Timothée Parrique ou Jennifer Hinton.

Au milieu de ces questionnements nous nous poserons également la question du rôle des pays en développement, de leur droit à une croissance économique et à leur intérêt à imaginer un système différent qui ne serait pas piloté prioritairement par le Produit national brut mais par d’autres indicateurs en phase avec la justice sociale et les limites planétaires. Trois tables rondes participatives inviteront le public à réfléchir aux côtés de trois acteurs clés : Myriam Best, membre du groupe central du **Swiss Donut Economic Network**, Nicholas Pohl, postdoctorant à l'**Institut de sociologie de l’UNINE** et Modeste Bationo, coordinateur du **CEAS** au Burkina Faso.

La pause de midi sera consacrée à la découverte d’actrices et acteurs de la société civile qui œuvrent directement à la transition écologique.

Cette journée est organisée conjointement par l’Association de soutien au Centre Ecologique Albert Schweitzer et la Coordination UniD. Elle vise, sur des bases scientifiques, à inviter à la réflexion et à l’action face aux défis environnementaux et sociaux de notre temps.



Le CEAS - Centre Ecologique Albert Schweitzer

Le CEAS est une ONG suisse qui agit pour un monde plus juste et respectueux du Vivant, ici et ailleurs. Depuis 1980, elle collabore avec celles et ceux qui souhaitent initier un changement positif, qu'il s'agisse de groupements paysans malgaches, de chercheuses et chercheurs burkinabè, de mairies sénégalaises ou d'écoles suisses par exemple.

Coordination UniD

La coordination du développement durable de l'Université de Neuchâtel regroupe les personnes en charge du suivi des objectifs de l'institution en matière de développement durable, de la réalisation de projets concrets sur le campus en faveur de l'environnement et du dialogue avec la communauté universitaire.

Informations pratiques (voir aussi flyer en annexe)

Samedi 8 novembre, de 9h30 à 17h30

Université de Neuchâtel, Faculté des lettres et sciences humaines, Espace Tilo-Frey 1

Prix : gratuit, sans réservation

Tout public

Informations aux médias

Patrick Kohler – co-directeur CEAS 078 607 01 26

Christian Schoch – président de l'Association de soutien du CEAS 079 758 36 35

www.ceas.ch

